
実施日日：2023年5月25日（木）

受講者数：29名、アンケート回答１２件

令和5年度定例勉強会「ＬＧＢＴＱについて理解を深めよう」
参加者アンケート結果

よく理解できた理解できなかった

満足不満



５．本日の研修について感想・意見をお聞かせください。

・LGBTQについての考え方やソーシャルワーカーとして取り組むべき事の視点など勉強になりまし
た。

・貴重な講演をありがとうございました。LGBTQについての研修を受けたのが初めてだったのでと
ても勉強になりました。
講演を聞いて予防に焦点をおいたソーシャルワークにもっと意識を向けないといけないなぁと感
じました。

・LGBTQ 関連の研修を初めて受けました。ソーシャルワーカーの倫理綱領や役割など立ち位置が
学べて良かった。

・マイノリティに対する支援、病院ソーシャルワークと保健医療ソーシャルワーク（予防的社会
福祉）の知見がとても分かりやすくご説明いただき、自分の実践の位置づけを振り返ることがで
きた。「アウトリート」や「病院が行うコミュニティソーシャルワーク」などと関連づけて自分
なりに捉え直して考えを深めたいと思った。ありがとうございました。

・県内で活動しているなんくるの存在や活動内容を知り得たので良かった。

・保健医療ソーシャルワークに対する知識の習得と、ソーシャルワーカーとしての視点を改めて
学ぶことができた。また、アメリカにおけるヘルスケアソーシャルワークと日本のソーシャル
ワークの相違点、沖縄県の実態を目の当たりにし、人権尊重に基づいた予防的介入と当事者の
ニーズの実態把握が重要だと感じた。

分かりやすい分かりにくい



・LGBTQは人権問題として個人的に関心があった。自分の価値観でも元々LGBTQへの差別的な意識
はなく、受け入れたいと思う気持ちでいる。今日の研修では世界的な枠組みのとらえ方やソー
シャルワークの歴史を知ることができ勉強になった。性転換すると子どもを産めないようにする
のが条件と聞き、衝撃を受けた。かつての優勢保護法を感じさせた。

６．今後の研修について、取り上げて欲しいテーマや希望する講師についてお聞かせください。

・今回の研修に派生して、社会的に脆弱な立場にある方の実情や、行政との連携を学びたい。

・医療基本法について

・なかなか学ぶ機会がない内容のため、とても参考になりましたし、考えさせられることも多
かったです。以前当事者の方から、入院時の付き添いや更衣室、トイレなどの設備について配慮
してほしいとの相談を受けたことがありますが、付き添い以外は改善することができずにいま
す。同じような悩みを抱えている方が多くいらっしゃると思いますが、ＭＳＷとして今できるこ
とは、当事者の声を聴き、それを伝えていくことだと感じました。
ありがとうございました。

・多様性の理解に立ち戻ることができました。家族、と安易に使うことも多いので、表記も含め
て、再考が必要だと思いました。

・LGBTQ支援は人権擁護であることを改めて理解できました。また、日本の性別変更の在り方が、
著しく人権を侵害していることも意識したことがなかったので、自分の意識の低さに気づけたの
で、いい機会だったと思いました。


